

José Hernando Pirota

Columnista

Réquiem para la vieja política

La democracia correcta

En un comienzo plagado de obstáculos y en su inevitable tránsito de 1983- 2025, las transformaciones son notables. En esta nota, presento una comparativa didáctica de la política para comprender la dimensión generacional.

23 de Mayo, 2025

Evolución	
Ayer	Hoy
Partidos políticos con ideología e historia.	Espacios fragmentados conformados por referentes políticos oportunistas.
Líderes carismáticos: Alem, Yrigoyen, Perón, Alfonsín.	Personajes mediáticos entrecruzados en cada elección sin coherencia e ideología sustentable.
Programas de gobierno con políticos definidos.	Planteos electoralistas inviables.
Campañas responsables con principios democráticos sustentados, instituciones de la constitución.	Paradigma de la propaganda electoral planificada por expertos marketineros, sociólogos, encuestadores y politólogos.
Actos y convocatorias públicas, con participación de la dirigencia.	Videos fabricados con propósitos de engaño, trolls en redes sociales con falsedades sobre la familia. Denuncias; primero televisivas y luego judicializadas.
Líderes con una vida comprometida a una ideología (derecha, centro, izquierda).	Líderes con entrecruzación y/o cambio de camisetas con historias patéticas con criticas aun con quienes fusionar.
Fórmulas electorales: conformadas según liderazgos representativos.	Fórmulas cruzadas sorpresivas y funcionales para aparentar unidad ideológica inexistente.
Responsabilidad y conducta	Culpan al opositor del caos económico, excluyendo su propia culpa.

Este examen gráfico lo plasmé teniendo en cuenta mi experiencia y trayectoria como consultor y observador electoral en la Organización de Estados Americanos (OEA) y corresponde a mi libro *Una vida en acción* (Editorial Lumiere, edición noviembre 2019, páginas 100 y 101).

El pueblo ya no se equivoca

Este estudio adquiere actualidad por la dinámica en curso de la política nacional y la evolución del electorado argentino y regional. Hoy por hoy la evaluación de los comportamientos humanos nos marca que mientras la actitud de los ciudadanos ha subido por ascensor, la de los políticos lo ha hecho por la escalera.

Por tal razón se los califica como "casta", de allí es que a veces los resultados electorales parezcan insólitos e inexplicables según el prisma con que sean analizados. Lo positivo es que el pueblo ya no se equivoca, ha captado magistralmente el mensaje de quién lo debe representar dignamente en la función pública"; rescatan con madurez las experiencias que los procesos electorales graban en la memoria colectiva de los ciudadanos; poseen un archivo activo que no se equivoca al momento de emitir el voto y el veredicto es inobjetable.

Apoya con coherencia y capacidad los mecanismos de transformación y cambio sobre temas y problemas del pueblo sin distinción de color político ni ADN tradicional e histórico.



Voluntad de cambio

El pueblo está harto de la vieja política y de quienes la sostienen. Hay anhelos de nuevos paradigmas, nuevas conductas y en las últimas elecciones quedó marcada la "voluntad de cambio". Ha adquirido una sabiduría trascendente y emite con autodeterminación e independencia su voto.

El pueblo no acepta mecanismos preelectorales ni engañosos operativos de prensa, sean de TV o redes sociales; encuestadores que fallan en sus pronósticos viciados, que a la postre resultan equivocados.

Dirigentes devenidos pobres franciscanos que, como dijo Tarico, "besan hasta a los maniquíes con tal de encubrir la soberbia con que gobernaron en su tiempo".

Defenestran y combaten a la oposición con golpes bajos, de efecto y acoso mediático "boleta de luz en mano". Y cuando el resultado es adverso atacan y pronostican la imposibilidad de hacer política y de participar en procesos eleccionarios libres y democráticos.

No puedo eludir una reflexión para mi Chaco querido: percibí la necesidad imperiosa de que a partir de la captación y decisión comprendamos que, así como el sol no se tapa con las manos, también es imposible dibujar una provincia como si fuera un cantón suizo.

El Chaco está sumido en una profunda crisis estructural en la que la pobreza, la desigualdad, el analfabetismo y la salud son las caras más visibles. Desconocer esta realidad es un pecado que ya lo han pagado aquellos que desconocieron el maltrato a pesar de las declamadas políticas de Estado.

Los actuales gobernantes deben revertir con responsabilidad ciudadana esta situación sea como sea para que haya prosperidad y paz social.

Estamos a tiempo para que nuestros candidatos amplíen las fronteras del debate, muestren con auténtica coherencia, hidalguía y responsabilidad por qué son merecedores de la confianza de un pueblo; y que la gobernabilidad del día después esté garantizada.

Como decía el canciller Otto Von Bismarck: "Un político piensa en la próxima elección, mientras que un estadista piensa en la próxima generación. Que así sea".

Debo confesar que a pesar del complejo panorama político descripto, es la expresión genuina del pensamiento y las experiencias aquilatados en mi trayectoria internacional, nacional y provincial. Definitivamente, es mi legado.

(El autor es consultor y observador electoral en la Organización de Estados Americanos – OEA).



Por José Hernando Pirota

Consultor político- OEA- DID

Temas en esta nota

politica tradicional candidatura política Partidos políticos líderes políticos Democracia + Ver todas Más de politica tradicional



"El peronismo chaqueño quedó atrapado en viejas consignas partidarias"

Publicada en la edición

Edición del 22-05-2025